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ОТКРЫТЫ НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ ИНФРАСТРУКТУРЫ СПбГМТУ

СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСАМ УЧАСТИЯ ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ 
В ОБЕСПЕЧЕНИИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ РОССИИ ПРОШЛО В КОРАБЕЛКЕ

31 августа в СПбГМТУ проходили масштабные мероприятия с участием секретаря Совета 
безопасности Российской Федерации Николая Патрушева, заместителя министра образо-
вания и науки РФ Дмитрия Афанасьева, главкома ВМФ Николая Евменова, губернатора Ле-
нинградской области Александра Дрозденко, вице-губернаторов Санкт-Петербурга Ирины 
Потехиной и Владимира Княгинина, генерального директора госкорпорации «Роскосмос» 
Юрия Борисова, ректора нашего университета Глеба Туричина и других официальных лиц.

В рамках запланированной программы 
состоялась церемония открытия Центра 
координации сети судостроительных инже-
нерных классов Корабелки и конгресс-цен-
тра СПбГМТУ, в котором прошло совещание 
с участием руководителей органов государ-
ственной власти и организаций  по вопро-
сам повышения эффективности подготовки 
инженерных кадров высшими учебными за-
ведениями.

Центр «Инженерные классы» предназна-
чен для обучения учащихся 10–11-х классов 
средней школы и повышения квалификации 
педагогов, работающих в этих инженерных 
классах. Общая площадь всех помещений 
составляет около 400 кв. м, в них располо-
жены кабинеты для проведения занятий 
по программам «Морская робототехника и 
судомоделизм», «Компьютерное моделиро-
вание и проектирование», «Оптика лазеров» 

и «Технологическое предпринимательство». 
Центр позволяет одновременно обучать до 
50 человек. 

Помимо компьютерной техники, совре-
менного ПО, робототехнических наборов, 
3D-принтеров и опытового бассейна, центр 
оснащен таким высокотехнологическим 
оборудованием, как лазерные станки по 
дереву и по металлу, подводные роботы 
«Гуппи», дроны «Трионикс». 

Центр выполняет функцию эффектив-
ной профильной предпрофессиональной 
образовательной среды, направленной на 
формирование инженерных компетенций у 
учащихся 10–11-х классов, желающих полу-
чать знания и навыки в области цифровых 
промышленных технологий и проявляющих 
интерес к научно-техническому творчеству, 

инженерно-технической и инновационной 
деятельности.

На базе центра планируется также прове-
дение встреч с представителями предприя-
тий судостроения. Такие мероприятия будут 
способствовать формированию у учащихся 
мотивации к выбору инженерной специаль-
ности в своем профессиональном будущем.

Конгресс-центр создан на площадях быв-
шего культурно-бытового центра СПбГМТУ. 
Проект реконструкции здания с приспосо-
блением КБЦ под конгресс-центр вуза был 
реализован в кратчайшие сроки. Общая пло-
щадь здания – 9821 кв. м.

В здании отремонтированы аудитории и 
кабинеты, появился большой зал, рассчи-
танный на 260 посадочных мест, по-преж-
нему действует музей истории Корабелки и 
скоро начнет функционировать столовая на 
90 посадочных мест. С открытием этого объ-
екта у Морского технического университета 
появилось великолепно оборудованное зда-

ние для проведения масштабных деловых 
мероприятий в рамках культурной, научной 
и учебной деятельности вуза.

Николай Патрушев также посетил учеб-
но-тренировочный комплекс по борьбе за 
живучесть корабля с водой и пожарами при 
военном учебном центре СПбГМТУ. В со-
став нового комплекса входят тренаже-
ры «Борьба с водой», «Борьба с пожаром», 
«Пенный отсек» и «Дымовой лабиринт», а 
также класс предтренажерной подготовки, 
бытовые и вспомогательные помещения. 
Использование тренировочного комплекса 
в учебном процессе позволит в полной мере 
выполнять все требования по подготовке 
студентов военного центра СПбГМТУ к даль-
нейшей службе на кораблях ВМФ.

Из года в год в университете открывают-
ся новые современные объекты. Ширится 
и растет его инфраструктура. Это ста-
ло уже доброй традицией. Шаг за шагом 
Корабелка возрождается, вновь входя в 
свой золотой век.

В Санкт-Петербургском государственном морском техническом универ-
ситете Секретарь Совета Безопасности Российской Федерации Николай 
Патрушев провел совещание по вопросам участия высших учебных заве-
дений в обеспечении технологической независимости России

В мероприятии приняли участие 
заместитель министра образова-
ния и науки РФ Дмитрий Афанасьев, 
Главком ВМФ Николай Евменов, 
губернатор Ленинградской об-
ласти Александр Дрозденко, ви-
це-губернаторы Санкт-Петербурга 
Ирина Потехина и Владимир 
Княгинин, генеральный директор 
Госкорпорации «Роскосмос» Юрий 
Борисов, генеральный директор АО 

«Объединенная судостроительная 
корпорация» Алексей Рахманов, 
ректор СПбГМТУ Глеб Туричин и 
другие официальные лица.

На совещании выработаны пред-
ложения по созданию сквозной 
системы разработки и внедрения 
результатов исследовательской 
деятельности в целях прорывно-
го технологического развития от-

ечественной промышленности. 
Рассмотрены меры по объединению 
усилий государственных и частных 
субъектов научной деятельности и 
промышленных потребителей.

Отдельное внимание уде-
лено вопросам реализации 
Морской доктрины, утвержден-
ной Президентом России 31 июля 
2022 года. Поставлены дополни-
тельные задачи, направленные на 
создание независимого от внешней 
конъюнктуры судостроительного 
комплекса, на обеспечение техно-
логической независимости пред-
приятий оборонно-промышленно-
го комплекса.

Обсуждены вопросы, связанные 
с созданием нового конкуренто-
способного облика судостроитель-
ной промышленности на основе 
развития научно-технического и 
кадрового потенциала, производ-
ственных мощностей отрасли, ее 
модернизации и перевооружения.

На совещании также поднята 
проблематика дальнейшего совер-
шенствования учебно-научной и 
социально-бытовой базы СПбГМТУ.
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ПЕРЕДОВЫЕ ИНЖЕНЕРНЫЕ ШКОЛЫ

NAVAL ARCHITECTURE AND OCEAN ENGINEERING В КОРАБЕЛКЕ

СОБЫТИЕ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

Профессору кафедры проектиро-
вания и технологии производства 
морских подводных аппаратов и 
роботов Юрию Боженову вручен 
орден Дружбы.

Начальник управления не-
прерывного образования Ольга 
Сайченко и заведующий кафедрой 
физики СПбГМТУ Фёдор Легуша 
награждены медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II сте-
пени.

Проректору по образователь-
ной деятельности СПбГМТУ Елене 
Счисляевой присвоено звание 
«Заслуженный работник высшей 
школы РФ».

Заведующему кафедрой про-
ектирования судов Геннадию 
Демешко и профессору кафедры 
морских информационных систем 
и технологий Станиславу Егорову 
присвоено звание «Почетный ра-
ботник сферы образования РФ».

Директору департамента разви-
тия и эксплуатации имуществен-
ного комплекса СПбГМТУ Марии 
Монтрезор и начальнику учебного 
отдела вуза Константину Гузенко 
вручены почетные грамоты за зна-
чительные заслуги в сфере образо-
вания и добросовестный труд.

Поздравляем награжденных со-
трудников Корабелки!

СОБЫТИЕ

СОТРУДНИКИ СПбГМТУ 
УДОСТОЕНЫ ГОСУДАРСТВЕННЫХ НАГРАД
В завершение выездного совещания с участием руководителей органов 
государственной власти, прошедшего 31 августа в СПбГМТУ, секретарь 
Совета безопасности РФ Николай Патрушев вручил сотрудникам 
Морского технического университета ряд государственных наград.

В экскурсии приняли уча-
стие исполнительный директор 
Ассоциации развития аддитивных 
технологий Ольга Оспенникова, 
заместитель директора департа-
мента Государственной корпора-
ции по космической деятельности 
«Роскосмос» Денис Пудков, гене-
ральный директор ООО «Русатом – 
аддитивные технологии» («РусАТ») 
Илья Кавелашвили, генераль-
ный директор АО «Композит» 
Александр Береснев, началь-
ник отдела АО «Композит» Алла 
Логачёва, заместитель генерально-
го конструктора АО «ОДК» Дмитрий 
Карелин, генеральный конструк-
тор – директор ОКБ им. А. Люльки – 
филиала ПАО «ОДК-УМПО» Евгений 
Марчуков и др.

Гости вуза побывали на произ-
водственной площадке и в лабо-
раториях института, где им про-
демонстрировали оборудование, 
изготавливаемое университетом 
для госкорпораций «Росатом», 
«Роскосмос» и «Ростех», а также 
образцы выращенных изделий. 
Кроме того, участники экскурсии 
с интересом понаблюдали за ра-
ботой недавно изготовленной по 
заказу «РусАТ» установки прямого 
лазерного выращивания (ПЛВ), ко-
торая синхронно двумя роботами 
выращивала фрагмент выгородки 
атомного реактора в рамках от-
работки технологии ПЛВ крупно-
габаритных и крупнотоннажных 
заготовок оптимизированных вну-
трикорпусных элементов водо-во-
дяного энергетического реактора.

В ходе экскурсии обсуждалось 
дальнейшее развитие сотрудни-
чества между ИЛИСТ СПбГМТУ и 
высокотехнологичными предпри-
ятиями отечественной промыш-
ленности как по текущим проек-
там, так и в рамках готовящихся к 
заключению договоров. 

Отдельно обсудили состояние 
работ по техническому оснащению 
технологических центров нацио-
нальной сети в рамках программы 
«Приоритет-2030». Ректор под-
твердил анонсированное ранее 
открытие такого центра на базе 
Технологического университета в 
г. Королёве в конце 2022 года. 

Также на конец года заплани-
рована отгрузка оборудования в 
Самарский университет, входящий 
в состав консорциума по созда-
нию национальной сети техноло-
гических центров. Представители 
промышленности назвали насущ-
ные задачи, требующие внедре-
ния новых технологий, а также 
дальнейшего развития разраба-
тываемых в ИЛИСТ оборудования 
и технологий.

СОБЫТИЕ

ВИЗИТ В ИЛИСТ СПбГМТУ
31 августа для участников совещания о роли вузов в обеспечении 
технологической независимости России, прошедшего в Корабелке 
под председательством секретаря Совета безопасности РФ Нико-
лая Патрушева, был организован ознакомительный визит в Институт 
лазерных и сварочных технологий СПбГМТУ. Экскурсию проводил 
ректор вуза Глеб Туричин.

Конференцию открыл вице-гу-
бернатор Петербурга Владимир 
Княгинин, который объявил, что с 
сентября в городе стартует проект 
«Передовые инженерные школы». 
По его словам, проект направлен на 
решение сложных технологических 
задач, сотрудничество с индустри-
альными партнерами, а также на 
повышение качества подготовки 
инженеров и их востребованности 
на рынке труда. 

Основная цель новой инженер-
ной школы СПбГМТУ – глубокая мо-
дернизация кораблестроительной 
отрасли и масштабирование произ-
водства. Ректор Морского техниче-

ского университета Глеб Туричин 
отметил: «Создание передовых ин-
женерных школ даст возможность 
обеспечить элитное обучение ин-
женеров. Сегодня у нас в стране 
средняя стоимость бюджетной под-
готовки такого специалиста – от 
200 до 350 тысяч рублей в год, что 
примерно в четыре раза меньше, 

чем в ведущих экономиках мира. 
Соответственно, если мы хотим 
вый ти на тот же уровень, нужно 
вкладывать деньги. Примерно из 
этого требования исходит финан-
сирование проекта». Основными 
партнерами СПбГМТУ по проек-
ту стали АО «ОСК» и АО «Концерн 
«МПО – Гидроприбор».

19 июля Санкт-Петербургский государственный морской технический уни-
верситет и Министерство науки и высшего образования РФ подписали 
соглашение о предоставлении из федерального бюджета гранта в форме 
субсидии на поддержку программы развития передовой инженерной шко-
лы «Судостроение Индустрии 4.0».

14 июля в региональном информа-
ционном центре «ТАСС Северо-За-
пад» прошла пресс-конференция, 
посвященная ближайшим перспек-
тивам развития высшего инженер-
ного образования. В мероприятии 
приняли участие представители 
трех ведущих технических вузов Се-
верной столицы – СПбГМТУ, СПбПУ 
и ИТМО.

Предметом соглашения является 
предоставление вузу из федераль-
ного бюджета в 2022–2030 гг. гран-
та в форме субсидии на: 
• поддержку программы развития 

передовой инженерной школы;
• обеспечение прохождения прак-

тик и стажировок, в том числе в 

формате работы с наставниками;
• поддержку талантливых студен-

тов; 
• обеспечение повышения квали-

фикации и профессиональной 
переподготовки, в том числе в 
форме стажировки на базе высо-
котехнологичных компаний;

• повышение квалификации про-
фессорско-преподавательского 
состава и управленческой коман-
ды передовой инженерной шко-
лы.

Соглашение подписано в рамках 
реализации федерального проек-
та «Передовые инженерные шко-
лы» государственной программы 
«Научно-технологическое раз-
витие Российской Федерации на 
2022 год».

Это уже третья подобная научная школа, организо-
ванная департаментом международного сотрудниче-
ства СПбГМТУ. В этом году в программу школы были 
включены темы в области судостроения и океанотехни-
ки, передовых лазерных технологий, морской робото-
техники и другие.

Лекционную часть школы провели преподаватели из 
СПбГМТУ: профессор Кирилл Рождественский, профес-
сор Виктория Григорьева-Голубева, профессор Вадим 
Гончаров, доцент Никита Тряскин и другие, а также 
представители судостроительных предприятий.

За практическую часть, а именно решение кейсов, от-
вечали ассистент Научно-исследовательской лаборато-
рии гидроаэродинамики морских добычных комплек-
сов и транспортных систем СПбГМТУ Фаина Требух и 
доцент кафедры гидроаэромеханики и морской акусти-
ки Никита Тряскин. Участники школы должны были на 
выбор продумать решения кейсов по следующим темам: 
«Плавучий мусоросжигательный завод» и «Модульное 
судостроение будущего».

В заключительный день летней школы все учащи-
еся успешно защитили свои работы и получили офи-
циальные сертификаты об участии. Участники школы 
отметили высокий уровень организации программы, 
интересные и информативные лекции и особо выдели-
ли заключительную часть школы – решение кейсов, а 
именно работу в интернациональных командах и акту-
альные темы проектных заданий.

С 11 по 15 июля в Санкт-Петербургском государствен-
ном морском техническом университете в онлайн-фор-
мате прошла международная студенческая летняя 
школа Naval Architecture and Ocean Engineering. В ней 
было занято более 60 участников из России (СПбГМТУ), 
Малайзии (Университет Тренгану, Университет Куа-
ла-Лумпура) и Китая (Гуандунский океанический уни-
верситет). 

«НОВАЯ МОРСКАЯ ДОКТРИНА РОССИИ: КАДРОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ»
СОБЫТИЕ

В начале августа в «ТАСС Северо-Запад» состоялась 
пресс-конференция, посвященная новой Морской 
доктрине России. В мероприятии приняли участие 
представители ведущих университетов Санкт-Петербурга.

В июле была принята новая Морская доктрина 
России, которая предусматривает многоплановое раз-
витие российских портов, прибрежной и портовой ин-
фраструктуры, цифровых навигационных систем на 
морском транспорте.

Участники пресс-конференции обсудили перспек-
тивы развития арктического региона – расширение 
Северного морского пути, проведение научных иссле-
дований Мирового океана и подготовку кадров, в том 
числе вопросы, связанные с обеспечением жильем мо-
лодых специалистов, работающих в условиях Севера. 
А также итоги конкурса по созданию передовых инже-
нерных школ, поскольку два университета – СПбГМТУ 
и СПбПУ – стали его победителями.

Проректор по научной работе СПбГМТУ Дмитрий 
Никущенко подчеркнул: «Корабелка занимает особое 
место в реализации российской Морской доктрины. 
Это единственный вуз в стране, который обеспечива-
ет подготовку кадров по всему спектру кораблестрои-
тельных специальностей и ведет прорывные научные 
исследования в интересах предприятий отрасли».
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В мероприятии, проходившем в 
городе Иннополисе (Республика 
Татарстан), приняли участие сту-
денты из Санкт-Петербурга, Уфы, 
Ижевска, Астрахани.

Первый день программы был 
ознакомительным, ребятам пока-
зали территорию университета 
и представили кураторов групп. 
Вечером в лагере был организован 
гитарник, и участники познакоми-
лись друг с другом.

Последующие дни проходили 
в учебе и развлекательных меро-
приятиях. Для эффективного обу-
чения по программе InnoBootCamp 
2022 студенты должны были вла-
деть английским языком на уровне 
не ниже В1, поскольку все занятия 
и встречи проводились исключи-
тельно на английском.

В рамках учебной программы 
студенты прослушали множество 
лекций по профильным направ-
лениям, включая также практи-
ку программирования на языке 
Phyton. Не остался без внимания 
и английский язык, для совер-
шенствования в котором, помимо 
постоянной практики в разговор-
ной речи, ежедневно проводились 
дополнительные занятия. В конце 
учебной недели участники писали 
тест, ставший отличной базой для 
подготовки к поступлению в маги-
стратуру.

Участвуя в InnoBootCamp 2022, 
студенты Корабелки получили 
дополнительный багаж знаний и 
практики, а также завели полез-
ные знакомства со сверстниками 
из разных городов России.

НОВЫЕ МАЛОМЕРНЫЕ СУДА КОРФАКА ВСТАЮТ НА КРЫЛО

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ «ИНЖЕНЕРЫ БУДУЩЕГО»

СТУДЕНТЫ СПбГМТУ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ
В INNOBOOTCAMP 2022

СТУДЕНЧЕСКИЕ КОНСТРУКТОРСКИЕ БЮРО

СОБЫТИЕ

СОБЫТИЕ

Судно спущено на воду в 2021 году и первоначально 
предназначалось для участия в международных рега-
тах водных велосипедов, но затем было переоборудо-
вано в электрическое при содействии многократных 
участников инженерных соревнований «Солнечная 
регата». Команда Корабелки и судно «Березка» стали 
чемпионами «Солнечной регаты», проводившейся в 
Нижнем Новгороде в августе 2021 года, в классе мало-
мощных двигателей.

Стремление повысить скоростные спринтерские по-
казатели, научные интересы корфаковцев и опыт рабо-
ты над волновыми глайдерами (совместно с СКБ УОИР) 
привели к появлению проекта судна с динамическим 
принципом поддержания (СДПП), а конкретно – судна 
на подводных крыльях (СПК). Идея выхода на крыло 
давно преследовала участников проекта. Учитывая 
вытянутость корпуса «Березки», дающую наилучшие 
показатели в водоизмещающем режиме, наиболее при-
емлемым решением стала постановка судна на крылье-
вой комплекс из носового и кормового малопогружен-
ных плоских крыльевых устройств, созданных, как и 
сам корпус, из углепластика.

Проекты СДПП в настоящее время развивают так-
же студенты в Рязани (СТУ и филиал МПУ) и в Москве 
(МГТУ им. Н. Э. Баумана и МПУ). Проект ФКиО отличает 
подробная теоретическая проработка для получения 
наилучших характеристик не только за счет мощно-
сти силовой установки, но и с точки зрения теории ко-
рабля и гидродинамики.

Первые испытания показали достаточную мощность 
нового электродвигателя постоянного тока (1,8 кВт), 
давшую уверенный выход на режим движения на кры-
ле. Выявлены и некоторые проблемы, решение кото-
рых позволит сделать флот маломерных судов ФКиО 
не только легким, но и скоростным.

Проектирование гидродинамической схемы нового 
судна выполнялось с помощью подробного цифрового 
моделирования.

Участники проекта «Березка на крыле» – аспиранты 
ФКиО Максим Франк, Андрей Синишин, Данил Альбаев, 
студенты гр. 1514 Антон Митюшин, Михаил Мишарин 
и Андрей Палагута.

Близки к завершению и новые проекты группы 
«Л.О.Д.К.А.» инициативного КБ ФКиО.

 Продолжается достройка полностью композитной 
кадетской шлюпки «Фика», оболочка корпуса кото-

рой – клинкерный «сэндвич» на основе стеклопла-
стика и полистирола. Проект – инициатива студентов 
ФКиО Марка Цыварева (гр. 1417) и Анны Ветлугиной 
(гр. 1418), выполняется ими при научном консульти-
ровании заведующего лабораторией КТК Д. А. Вирцева 
и доцента КСМК М. Ю. Миронова. Проект М. Цыварева 
участвовал в конкурсе и получил в июле грант 
Правительства Санкт-Петербурга (Комитет по науке и 
высшей школе) для студентов вузов, расположенных 
на территории Санкт-Петербурга.

В составе команды строителей – аспирант КСМК 
Роман Мудрик, студенты Иван Неделяев (гр. 1317), 
Павел Кириллов (гр. 1384), Ямиль Маниханов 
(гр. 1417), Сергей Дементьев (гр. 1384), Кирилл 
Рыбал кин (гр. 1417), Мария Гильма нова (гр. 1218), 
Андрей Семенюк (гр. 1218), Василий Чернов, Григорий 
Горбушкин (гр. 1217) и другие.

Достроечные работы по созданию легкой над-
стройки и монтажу судового оборудования ведутся 
на будущем флагмане «эскадры» ФКиО – электро-
катере «Якоби» водоизмещением около 1 тонны. 
Руководитель проекта – старший преподаватель кафе-
дры ГАММА С. И. Чепурко. 

Перспективы всех проектов инициативного СКБ 
Корфака – установка испытательных комплексов для 
натурных экспериментов по гидромеханике и проч-
ности, навигации и безэкипажным технологиям, ги-
дрографии и судовой энергетике. Проектные и техно-
логические решения, реализованные в студенческих 
судах, позволяют будущим кораблестроителям уверен-
но приступать к профессиональной деятельности и в 
«большом» судостроении.

Студенческие проектные коллективы Корфака при-
глашают всех желающих принять участие в малом су-
достроении.

vk.com/skb_lodka
vk.com/smtu_ssdb

25 августа в инициативном студенческом КБ ФКиО (груп-
па «Ватербайк») под руководством доцента кафедры 
проектирования судов К. Д. Овчинникова начались ходо-
вые испытания обновленного углепластикового гоноч-
ного судна «Березка».

С 7 по 14 августа студенты Корабелки участвовали в летнем лагере 
InnoBootCamp 2022, организованном Innopolis University.

Как это было: мы сели на кора-
блик возле гостиницы «Советская» 
и прошли почти по всей водной 
глади нашего города, по всем зна-
ковым местам, связанным с кора-
блестроением. Через Коломну, по 
Крюкову каналу, Мойке и, наконец, 
по Зимней канавке, под знамени-
той аркой, вышли в Неву.

Какой простор! В жаркий день 
на воде – прохладно. Голубое небо, 
темно-синие волны, блики солн-
ца… Мы уже и забыли, как красив 
наш город. Даже живя в нем всю 
жизнь, такие поездки год за годом 
откладываешь на потом. А ведь это 
и наслаждение для глаз, и отдых 
для души. После такой поездки 
возвращаешься как будто другим 
человеком, начинаешь замечать 
красоту в привычных вещах и пей-
зажах.

А еще нам выпала возможность 
в год юбилея Петра Великого уви-
деть город таким, каким он его 
задумывал, – морской столицей, 

которой нужно любоваться с воды. 
Именно на Неву обращены парад-
ные фасады зданий.

Специально для нас был раз-
работан необычный маршрут, 
который охватил все достоприме-
чательности города. Самое инте-
ресное – мы прошли вокруг Петро-
павловской крепости и осмотрели 
ее со всех ракурсов. 

Нужно отдать должное нашему 
гиду: три часа подряд он вел экс-
курсию интересно и небанально 
и сумел тесно связать свою речь с 
историей кораблестроения. 

Жаль, что на борт не смогли по-
пасть все желающие. Формат ме-
роприятия оказался очень востре-
бован. Профком в курсе, приносит 
свои извинения и в следующем 
году обещает найти корабль по-
больше.

Экскурсия получилась просто 
чудесной! Пусть это станет нашей 
новой ежегодной традицией!

ПРОФКОМ СПбГМТУ

ДАЕШЬ НОВУЮ ТРАДИЦИЮ!
Наш профессиональный праздник, День кораблестроителя, 
приходится на 29 июня и очень удачно совпадает с окончанием 
учебного года. По этому случаю профком СПбГМТУ подготовил для 
членов профсоюза прекрасный подарок – трехчасовую экскурсию по 
рекам и каналам Санкт-Петербурга.

Ольга ЧИРКОВА, член профсоюза

Санкт-Петербургский морской 
технический университет в составе 
команды ОСК представляли маги-
странт 1-го курса факультета кора-
бельной энергетики и автоматики 
Анастасия Михеева и магистрант 
2-го курса факультета кораблестро-
ения и океанотехники Владимир 
Пащенко.

Участникам форума была пред-
ложена обширная образовательная, 

деловая, культурная, спортивная и 
туристическая программа, рассчи-
танная на десять дней. Участвуя в 
соревнованиях, Анастасия Михеева 
в составе сборной ОСК заняла пер-
вое место в многоборье по стрельбе.

Студентам особенно понравились 
командообразующие тренинги и 
практические занятия по проектному 
управлению, фабрика процессов по 
строительству моделей фрегата и су-
хогруза, модуль лекций по производ-
ственной системе, импортозамеще-
нию, управлению жизненным циклом 
в судостроении, квест по бережли-
вому производству в рамках игры 
«Сухогруз», а также лекции о трендах 
развития мирового судостроения.

По результатам личного рей-
тинга студенты СПбГМТУ попали в 
топ-25: Анастасия заняла 15-е ме-

сто, а Владимир – 25-е. По итоговым 
результатам корпоративного рей-
тинга форума «Инженеры будуще-
го» коман да ОСК вошла в пятерку 
лучших в соревновании среди 55 ко-
манд.

Свободное время студенты про-
водили в общении с инженерами 
судостроительных предприятий, 
посещали мастер-классы по чекан-
ке монет, росписи филимоновских 
игрушек, ковке гвоздей, а также 
приняли участие в приготовлении 
традиционного тульского десерта – 
пряника.

С 27 июня по 7 июля в Тульской области проходил X Международный 
форум «Инженеры будущего». В этом масштабном событии приняли 
участие более тысячи молодых инженеров из разных регионов России 
и стран ближнего и дальнего зарубежья.
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ПАРУСА, ВЕСЛА, ВРЕМЯ, ЛЮДИ

ШЛЮПОЧНЫЙ ПОХОД «ЭКО-ЛАДОГА-2022»

Приказ о проведении похода гласил: 
«К 350-летию со дня рождения Петра Великого 
и 81-й годовщине начала обороны Ленинграда 
провести летний военно-патриотический, 
физкультурно-оздоровительный и экологиче-
ский шлюпочный поход «Эко-Ладога-2022» по 
Ладожскому озеру с 02.07.2022 по 05.08.2022 в 
шесть смен-этапов по маршрутам:

Подготовительный этап: с 29.06 по 01.07, 
Санкт-Петербург, ул. Ольгина, 8, учебная греб-
ная база СПбГМТУ. 

Окончательное приготовление плавсредств 
к походу (две шлюпки и катер сопровождения 
«Кузьмич»), погрузка штатного вооружения, 
топлива, воды, имущества похода, личных ве-
щей участников и др.

Закупка, фасовка, погрузка на шлюпки и ка-
тер продуктов питания (практически на все 
маршруты похода). Погрузка ялов и катера . 

Маршрут № 1 (буксировка): СПб – Нева 
– Шлиссельбург – м. Далёкий – о. Коневец – 
Приозерск; 224 км, 5 дней, c 2 по 6 июля.

Маршрут № 2: Приозерск – о. Койонсаари 
– о. Кухка – Лахденпохья – о. Путсаари – 
Сортавала; 161 км, 10 дней, c 6 по 15 июля.

Маршрут № 3: Сортавала – бух. Тихая – 
о. Хонкасало – зал. Перттилахти – пос. Ляскеля 
– зал. Перттилахти – бух. Тихая – Сортавала; 
119 км, 9 дней, c 15 по 23 июля.

Маршрут № 4: Сортавала – бух. Тихая – 
о. Путсаари – зал. Марьянлахти – Лахденпохья 
– о. Кухка – м. Куркиниеми – Приозерск; 
168 км, 8 дней, c 23 по 30 июля.

Маршрут № 5 (буксировка): Приозерск – 
о. Коневец – м. Далёкий – СПб; 224 км, 5 дней, c 
31 июля по 4 августа. 

Командиром шлюпочного похода «Эко-
Ладога-2022» с материальной ответствен-
ностью и персональной ответственностью 
за жизнь, здоровье и безопасность плава-
ния назначить инженера I категории ВУЦ 
при СПбГМТУ капитана II ранга запаса 
Сапожникова Василия Александровича.

Первым заместителем командира похода, 
командиром шлюпочной группы с ответствен-
ностью за безопасность плавания шлюпок на 
переходах, организацию службы и порядка на 
стоянках назначить Полякова Константина 
Юрьевича, д. т. н., профессора кафедры судо-
вой автоматики и измерений ФКЭиА».

В шлюпочном походе «Эко-Ладога-2022» 
участвовали две военно-морские шлюпки 
(Ял-6) и катер сопровождения «Александр 
Кузьмич», за 30 дней похода они прошли 
на веслах и под парусом около 900 км. 
Участвовали 67 человек, из них 22 женщины 
и 11 юнг в возрасте от 7 до 14 лет, остальные 
участники похода – студенты и сотрудники 
нашего университета плюс наши выпускни-
ки – ветераны шлюпочных походов со своими 
детьми, юнгами похода. 

Поход получился интересным и, как всег-
да, насыщенным, с большим количеством 
различных учебно-тренировочных, экологи-
ческих, спортивно-оздоровительных и воен-
но-патриотических мероприятий. 

В нашей газете за прошлый год, рассказы-
вая о походе «Ладога-2021», я достаточно под-
робно остановился на ветеранах шлюпочных 
походов, наших выпускниках. В подготовке 
и проведении похода этого года они срабо-
тали еще профессиональнее и ответствен-
нее. Очень толково распределили свои силы. 
Много серьезных вводных было на этапе 
подготовки похода. За две недели до старта 
заболел Сергей Семёнов, один из самых, я бы 
сказал, востребованных и ответственных лю-
дей, который отвечал за закупку продуктов, 
доставку, погрузку и организацию расходова-
ния в походе. Ребята-ветераны подхватили его 
зону ответственности, вникли и сделали всё 
очень неплохо. Сергей им помогал по телефону 
из больницы. Подхватили «знамя» Семёнова 
Алексей Попов и Александр Бережнов. Всё 

получилось, хотя понервничать пришлось 
изрядно. Они же постарались и сделали так, 
чтобы на всех маршрутах похода прежде всего 
была обеспечена безопасность плавания и ор-
ганизация всех административных элементов 
похода. Всем им я хочу выразить слова искрен-
ней благодарности за профессионализм и от-
ветственность. По сути, они, под моим неболь-
шим контролем, и провели этот поход. 

Хочу сказать теплые слова благодарности 
командиру шлюпки, одному из моих замов 
(старпому) на 1, 2 и 3-м этапах, выпускнику 
машфака Евгению Соленикову. И в этом году 
подготовка вооружения шлюпок и самих 
шлюпок, сбор и погрузка походного имуще-
ства, подготовка и тренировка экипажей лег-
ли на его плечи. Он принял участие в качестве 
командира шлюпки и старпома в очень ответ-
ственных и сложных маршрутах – № 1, 2 и 3.

В этом году отряд старшин шлюпок по-
полнили молодые студенты – шлюпари Ваня 
Пестерев и Серёжа Лоенко. Наблюдая за их 
заинтересованным ростом в качестве коман-
диров, верю, что толк из них получится! В до-
брый путь, ребята!

В этом году поход начался с больших и 
очень неприятных проблем. Когда мы прошли 
крейсер «Аврора» и Троицкий мост, внезап-
но остановился дизель (у нас «Дагестанец» 
– 6Ч 9,5/11). Упустили показания прибо-
ров, и вот тебе перегрев и «клин» движка. 
Специалисты понимают, чем это может гро-
зить. А ведь только сделали капремонт движ-
ка, заменили всё, кроме корпуса и коленвала. 
Я уже мысленно закончил поход, даже еще его 
не начав… Что делать? Катер несет течени-
ем Невы… Усилили гребцами экипаж одной 
шлюпки, и она взяла катер на буксир с задачей 
подтянуть его к берегу. Нужно было ошварто-
ваться и решать возникшую проблему. В этот 
момент механики занимались расхолажива-
нием дизеля. Остудили. Решили попробовать 
запустить. Завелся. Ура, «клина» нет! Начались 
звонки специалистам – консультации, об-
мен мнениями. Ясно, что проблема в систе-
ме охлаждения дизеля. Причины могут быть 
разными. Это и засор кингстона забортной 
воды системы охлаждения, но механик Вадим 
Анатольевич Цвиркунов нас заверил, что он 
его почистил и здесь всё нормально. Может 
барахлить насос пресной воды или термостат. 
Заменили и то и другое. Помог капитан катера 
«Робинзон», наш выпускник и сотрудник уни-
верситета Константин Геннадьевич Ефремов. 
Мы с ним стоим ботом на гребной базе. Наш 
большой друг и палочка-выручалочка. У него 
был и насос, и термостат. Спасибо, Константин 
Геннадьевич! Поменяли всё это – стало немно-
го лучше, но греется на больших оборотах. 
А с этим на Ивановские пороги соваться – ни-
ни… Встали на якорь у Рыбацкого. Вскрыли 
кингстон забортной воды, там полная сетка 
водорослей и другой гадости. Вывод – у пир-
са, где стоит «Кузьмич», течение приносит 
водоросли и другой мусор, вот он и попал в 
кингстон системы охлаждения. Надо обяза-
тельно чистить уже после отхода от пирса и 
очень внимательно следить за показаниями 
приборов и датчиков параметров работы ди-
зеля. Век живи – век учись! Но и это не реши-
ло всех проблем: на полном ходу дизель гре-
ется до 100–103 градусов. Решили встать под 
Ивановскими порогами и продолжить ремонт. 
Осталось последнее, на что грешили, – тепло-
обменник системы охлаждения. Встали в устье 
реки Тосны. Очень хорошая для нас стояночка. 
Приехали шлюпари и друзья, приготовили по-
есть для всей команды (нас 12 человек). Мы 
сделали максимум по ремонту и легли отды-
хать. Утром собрали последний проблемный 
узел и вышли на ходовые испытания. Шлюпки 
были готовы к буксировке при положитель-
ном исходе ходовых… Всё получилось, темпе-
ратура не выше 75–78 градусов. Ура! 

Воскресенье, 3 июля, День речного фло-
та, все друг друга поздравляют. Настроение 
улучшилось. В 11:45 получили добро на подъ-
ем, начали подъем. Уже имеем отставание 
от графика одни сутки, но это не беда. Мы 
на ходу! В 16:20 прибыли в Шлиссельбург. 
Встали на пирсе нашего друга Александра 
Владимировича Щёголева, на Невском судо-
строительном заводе. Взяли прогноз погоды 
на Ладоге из четырех источников. Погода 
позволяет – решили идти в ночь, и сразу до 
острова Коневец. Этим мы выровняем график. 
В воскресенье, 3 июля, в 19:40, начали пере-
ход до острова Коневец. Шли всю ночь, вахту 
на руле и контроль за дизелем несли посмен-
но. Людей хватало. В 8:00 4 июля прибыли на 
Коневец. Жарко. Встали у пирса для маломер-
ного флота. Получили благословение настоя-
теля монастыря отца Александра. Короткий 
отдых, завтрак, экскурсия. В 15:00 отправи-
лись на Приозерск. Жарко, штиль. Отошли по-
дальше от острова, встали в дрейф. Купаемся. 
Набрали ладожской воды для камбуза. 19.00 – 
Приозерск. Всё получилось. Спасибо Господу и 
всем, кто к этому имел отношение.

А дальше всё как по маслу, то есть по хорошо 
продуманному и отработанному плану похода. 
6 и 7 июля собрались все участники маршрута 
№ 2. Инструктаж, подписи, презентация по-
хода, тренировки по гребле и парусу в соста-
ве экипажей. 8 июля двинулись по плану на 
остров Койонсаари. 

В этом году в походе сбылась моя мечта. 
А главное, что от этого я получил колоссаль-
ное наслаждение и удовольствие. В походе на 
маршруте № 4 (Сортавала – Приозерск) при-
няли участие мои дорогие и любимые люди: 
внук Миша и дочь Марина. Марина – старый 
шлюпарь, в походах с 14 лет (с 1994 года). 
Миша тоже был, в 2018 году, ему тогда испол-
нилось девять лет. А сейчас ему уже тринад-
цать. Он крепкий, рослый, выносливый, по-до-
брому упертый. Весь свой поход он прошел 
гребцом, без подмены, работал с парусом… 
И всё это ему очень понравилось… Спасибо, 
Миша, ты меня очень порадовал!

По маршрутам следования было запланиро-
вано проведение нескольких докладов (бесед), 
мини-конференций, посвященных подвигу и 
героическим свершениям советских людей во 
время Великой Отечественной войны и бло-
кады Ленинграда. Невский пятачок, крепость 
Орешек, Дорога жизни, Краснознаменная 
Ладожская флотилия (КЛФ), 168 стрелко-
вая дивизия и др. Возлагались цветы, скло-
нялись знамена. В походе были знамена 
Краснознаменной Ладожской флотилии, 
штандарт командующего КЛФ, флаг леген-
дарной краснознаменной подводной лодки 
С-13, которой командовал ас-подводник № 1 
Александр Маринеско. Все мероприятия – 
встречи, экскурсии, беседы, возложения цве-
тов – заранее планировались, хорошо проду-
мывались и готовились, но достаточно много 
бывало и экспромтов. Проводились уже тра-
диционные экологические мероприятия.

С 2022 года посещение шхерного района 
Ладожского озера стало платным. Это прои-
зошло впервые за всю историю «Ладоги», не-
ожиданно, перед самым началом похода. Дело 
в том, что в 1990 году начались международ-
ные, русско-финские экологические шлюпоч-
ные походы (экспедиции), и мы, совместно 

с правительствами Карелии, Ленобласти, 
Финляндии, много полезного сделали для 
Ладоги и ее природы. Мы решили обратить-
ся к руководству государственного заповед-
ника «Кивач» Республики Карелия и лично 
к его директору Сергею Владимировичу 
Кожевникову:

«Ректорат и военно-учебный центр Санкт-
Петербургского государственного морского 
технического университета доводят до Вашего 
сведения, что с 1990 года наш университет, со-
вместно с Союзом охраны окружающей среды 
(СООС) Финляндии, при поддержке и сотруд-
ничестве с экологическими и природоохран-
ными организациями Республики Карелия, 
Финляндии и АНО ДПО «Санкт-Петербургский 
институт природопользования, промыш-
ленной безопасности и охраны окружающей 
среды», проводит шлюпочные походы «Эко-
Ладога». В 2020 году исполнилось 30 лет со-
вместным международным, русско-финским 
экологическим походам. Основными целями 
и задачами шлюпочных походов «Эко-Ладога» 
являются экологические исследования и ме-
роприятия по программе «Чистый остров»:
• экомониторинг стоянок, больших и малых 

островов; 
• семинары и дискуссии об экосистеме 

Приладожья;
• изучение растений, животного мира (фло-

ры и фауны);
• оборудование стоянок, уход за родниками;
• экоприборки, утилизация мусора.

По инициативе участников шлюпочных 
походов – активистов программы «Эко-
Ладога», при тесном взаимодействии с СООС 
Финляндии, при поддержке правительств 
Карелии, Ленобласти и Финляндии, в 2005, 
2009 и 2016 годах в городах Санкт-Петербург, 
Сортавала и на острове Валаам были органи-
зованы и проведены международные науч-
но-практические конференции по проблемам 
охраны окружающей среды «Ладожский пар-
ламент». В них приняли участие более 500 че-
ловек. Кроме того, во время стоянок проводит-
ся большая просветительская работа среди 
участников экспедиций, жителей прибрежных 
районов и их гостей по истории Ладожского 
озера, его значению для Республики Карелия, 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области». 

Большое спасибо руководству государ-
ственного заповедника «Кивач» и лично 
Сергею Владимировичу Кожевникову. К нам 
отнеслись с большим пониманием и уваже-
нием. Планируется заключение договора о 
сотрудничестве.

На Ладоге у нас есть «подшефный» памят-
ник морякам КЛФ и бойцам легендарной 168 
стрелковой дивизии. Ежегодно несколько 
раз мы заходим к нему, студенты и все участ-
ники похода узнаю́т героическую историю 
этих воинских частей, мы ремонтируем па-
мятник, возлагаем цветы, склоняем знамена. 
В этом году мы также провели вахту памяти 
у мемориальной доски бойцам 74 ОРБ в бухте 
Александра (Тихая). 

Всегда очень интересно и весело в походе 
проводятся «Дни Нептуна» – это настоящий 
спектакль с действующими лицами. На нем 
идет посвящение в шлюпари новичков. Это 
действительно незабываемое зрелище.

Традиционно за осень 2021-го и весну 2022 года был подготовлен, согласован на всех уровнях, а 
в июле – августе проведен очередной шлюпочный поход студентов и преподавателей Корабелки. 
В походе участвовали в основном студенты разных курсов нашего университета, ветераны 
шлюпочных походов (выпускники Корабелки), несколько студентов других вузов и учебных за-
ведений. На разных этапах в походе принимали участие юнги – дети и внуки наших выпускни-
ков-шлюпарей. Вот такая разновозрастная и разнополая команда получилась. О ней чуть ниже.

Василий САПОЖНИКОВ
командир 39 походов, капитан II ранга, инженер ВУЦ при СПбГМТУ
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Время, бегущее с каждым годом 
всё быстрее и быстрее, не власт-
но только над ней. Только она нас 
поймет, поддержит, успокоит. Когда 
нужно, даст нам штиль, покроется 
пленкой, как чистым листком бу-
маги, и появится ощущение, что по 
ней можно пройтись в светлое буду-
щее и не утонуть, не сгинуть.

Мгновение, и она начинает злить-
ся, возмущается и дает так нами 
любимый ветер, как доброе слово, 
как напутствие. Поднимаются пару-
са. Чувство свободы, гордости и ра-
дости проникает в тебя, и кажется, 
что ты идешь к горизонту, куда-то 
далеко-далеко.

Пряник не был бы таким слад-
ким без кнута. Приходит в ярость, 
качает нас на волнах лучше любого 
аттракциона. Миг – и невозможно 
понять, то ли вы держите весло, 
то ли оно вас… Испытывает нас на 
прочность. Плачет, рыдает, не стес-
няется в своих эмоциях, показывая 
место человека в природе.

Дает нам мир, где нет масок, где 
не нужна цивилизация, где смысла 
в ней нет. Где всё настолько просто 
и прекрасно, что кажется, именно 
так и должно быть. Где время как 
будто останавливается и замира-
ет. Где баня очищает тело, а веник 
не только выбивает всю грязь из 
плоти, но и про дурь не забывает. 
А Ладога… смывает всё и уносит 
тревоги, печали, несбывшиеся меч-
ты и надежды, весь груз с души, всё, 
что было лишним, и всё, что меша-
ло жить и наслаждаться полной 
жизнью.

Мир, где шестичасовая гребля 
и пара котлов с ночным дневаль-
ством покажут вам, из какого вы 
теста. Мир, где всё понятно и точно. 
Мир, где единение с природой. Мир, 
который питает нас своими стихи-
ями и наполняет до краев. Только 

в походе понимаешь, как мало на 
самом деле нужно человеку для 
счастья и в чем оно – счастье.

Мир, где все мы – одна большая 
дружная семья. Мир, где заботятся 
друг о друге. Мир, в котором, как 
нигде, ощущаешь теплое друже-
ское плечо и нуждаешься в нем, 
каким бы матерым волком ты ни 
был. Мир, который для нас созда-
ли Командир, дядя Вася, со своей 
коман дой и Корабелка, наша милая 
Корабелка. Мир, в котором живут 
наши сердца. 

ПАРУСА, ВЕСЛА, ВРЕМЯ, ЛЮДИ

НАША ЛАДОГА
Десять лет назад, в 2012 году, был 
мой первый поход по Ладоге… 
Десять лет прошло, изменилось 
всё, только одна она осталась 
неизменна. Такая же теплая, хо-
лодная, спокойная, своенравная и 
божественно красивая. Наш дом, 
в который мы возвращаемся, как 
блудные сыновья и дочери, и она, 
матушка, ждет нас всегда с рас-
простертыми объятиями.

МОРСКАЯ ПРАКТИКА СТУДЕНТОВ ВУЦ ЛЕТОМ 2022 ГОДА
ВОЕННЫЙ УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР

После прибытия первым делом 
начали приборку территории, уста-
новили камбуз и палатки, получили 
спальные мешки и прочие принад-
лежности, необходимые для жизни 
в лагере. Некоторым из нас «по-
счастливилось» сразу же заступить 
в суточный наряд и в наряд на кам-
буз. В лагере уже была развернута 
полевая кухня, которую ребята, 
прибывшие ранее, активно осваи-
вали – готовили нам первый ужин.

Каждый день проходил по уста-
новленному распорядку: подъем 
в 7:00, утренняя зарядка, время на 
умывание и приведение себя в по-
рядок, завтрак, поднятие флага, 
хоровое исполнение гимна России. 
После этого начинались занятия 
по морской подготовке. На них мы 
сначала изучали устройство паруса, 
отрабатывали выполнение пода-
ваемых старшиной команд и усва-
ивали задачи, с которыми должен 
справляться экипаж шлюпки при 
постановке паруса. 

Вначале пришлось разобраться в 
теории, и только тогда, когда каж-
дый в совершенстве знал устрой-
ство паруса, мы начали тренировки 
по его постановке у берега. Когда 
парус ставит опытный экипаж и его 
действия слаженны, это кажется со-
всем простым, но, когда пытаешься 
сам это делать и ты только в начале 
пути, неизбежно возникают слож-
ности. Главная на первых порах 
трудность заключается в необходи-
мости быстро выполнять команды 
старшины шлюпки. Сначала члены 
экипажа путались в обязанностях, 
что порождало некоторую нераз-
бериху. Но практика для того и 
существует, чтобы получить необ-
ходимые навыки, отработав их до 
автоматизма. С каждой новой по-

пыткой парус ставился уже гораздо 
быстрее и легче. Прошло немного 
времени, и перед выходом на воду 
каждый знал, что, когда и как де-
лать. 

Август этого года неоднократно 
бил температурные рекорды, по-
этому сейчас трудно представить, 
что в июле была непогода, которая 
даже поспособствовала тому, что 
плановый выход на воду для па-
русных тренировок был несколько 
отсрочен. Но активная, насыщен-
ная жизнь и деятельность в лагере 
от капризов погоды не зависели 
и не утихали ни на минуту. Нужно 
было готовить дрова для камбуза, 
каждый день происходила смена 
камбузного и суточного нарядов. 
Камбузный наряд должен был 
быстро и качественно пригото-
вить пищу, чтобы личный состав 
получил ее по расписанию, чтобы 
еда была по-домашнему вкусной. 
И если завтрак с ужином особых 
затруднений не вызывали, то до-
стойный обед каждый раз требовал 
усилий и сноровки. Нужно было 
быстро наносить воды, обеспечить 
идеальную чистоту котлов и сани-
тарные условия приема пищи, на-

чать готовить обед без малейшего 
промедления. В обед входил суп 
на первое, макароны или гречка на 
второе, салат, чай или компот. На 
приготовление обеда отводилось 
всего три с половиной часа. К тому 
же гребная практика уже приобре-
ла немало традиций, которым при-
ходилось следовать: вечер памяти 
писателя-мариниста Валентина 
Пикуля, просмотры патриотиче-
ских фильмов («заходили на ура»), 
спортивные состязания, трени-
ровка на воде по спасательной 
подготовке под командованием 
начальника ВУЦ А. Р. Виловатых, об-
служивание катера сопровождения 
«КИТ», включая мелкий текущий 
ремонт, покраску и т. д.

Когда погода улучшилась, мы 
стали выходить на воду на греб-
но-парусные тренировки. Ценны 
эти тренировки тем, что на них 
отрабатываются командные навы-
ки. Здесь большую роль играет то, 
насколько хорошо справляется с 
возложенными на него обязанно-
стями старшина шлюпки. Он управ-
ляет экипажем и самой шлюпкой. 
Сидя на руле, дает команды на ма-
неврирование, управляет парусом. 
Велика роль старшины и в жизни 
лагеря. Он следит за личным соста-
вом, назначает людей из экипажа 
на разные хозяйственные работы 
и контролирует соблюдение распо-
рядка дня.

Ходить под парусом – увлекатель-
ное занятие. Можно в перерывах 
между командами к повороту по-
любоваться живописной природой, 
лучше понять, как устроена шлюп-
ка и как ей управлять. Но одно начи-
наешь по-настоящему осознавать, 
перейдя от теории к практике: тем, 
кто выбрал профессию, связанную 
с морем, расслабляться никогда 
нельзя. В любой момент ситуация 
может стремительно поменяться, 
потребовать сил, концентрации, 
умения работать в команде, това-
рищества, чувства юмора. Да мало 
ли чего еще…

В июле этого года студенты первого и второго курса военного учебного 
центра СПбГМТУ успешно прошли морскую практику, которая уже давно 
входит в программу обучения. Мы отправились на Приморскую учебно-
науч ную базу нашего университета в поселке Карасёвка и провели там 
три недели в «спартанских» условиях.

Михаил МИШАРИН, гр. 1514

Мария ШЕФЕР (СЕРЖИНА),  
выпускница корфака,  

КМС по гребле на ялах, гребец

Первый этап – это буксировка. 
Как оказалось, именно он был на-
полнен самым большим количе-
ством непредвиденных испыта-
ний.

Поскольку я из группы, изучаю-
щей двигатели внутреннего сгора-
ния, в основном дизельные, то был 
определен на катер как дизелист. 
И кто же мог знать, что двигатель 
на этом катере – такая интересная 
и непредсказуемая вещь! Мой пер-
воначальный план насмешливо по-
глядывать на гребцов с железного 
коня провалился…

Всё началось еще у «Авроры». 
Двигатель резко перестал рабо-
тать, и одной из шлюпок пришлось 
в срочном порядке отбуксировать 
катер к набережной. Человеческий 
потенциал в четыре шлюпарские 
силы оказался действеннее и на-
дежнее железного катера (коня)… 
Дотащили до берега, невзирая на 
неполный экипаж. Но самое инте-
ресное – при попытке найти при-
чину остановки сначала разобрали 
большую часть системы охлажде-
ния двигателя, но проблему не на-
шли и решили заменить насос и пе-
репускной клапан (термостат). Как 
оказалось, не помогло… Под конец 
этапа перебрали и почистили всю 
систему охлаждения – всё дело 

оказалось в фильтре забортной 
воды. Ура, победили двигатель, 
иначе какие же мы корабелы?!

Кормили на этих этапах по-бое-
вому: во время движения – бутер-
броды с чаем и орехи с изюмом. 
Были и стоянки, на которых раз-
водили костер и готовили серьез-
ную еду. Вкус – как в ресторане. 
Не знаю, дело было в поварах или в 
ладожской воде и волшебном воз-
духе… Наверное, всё вместе. 

Были и запланированные ме-
роприятия: встречи у памятника 
морякам Ладожской военной фло-
тилии и бойцам 168 стрелковой 
дивизии, у мемориальной доски 
бойцам 74 ОРБ в бухте Тихой, эко-
приборки, беседы по истории и 
экологии Ладожского озера, баня, 
«День Нептуна» и многое другое.

За связью лазили на скалы, за 
закатами никуда ходить не надо 
было, за прекрасными видами 
тоже. Всё рядом, всё – на счастье. 
А самое важное – команда. Очень 
рад, что познакомился с такими 
интересными людьми!

ДИЗЕЛЬ «КУЗЬМИЧА» – ЭТО ВЕЩЬ!
Я студент второго курса 
Корабелки (машфак), дизелист, 
принимал участие в первом 
и втором этапах шлюпочного 
похода, от Санкт-Петербурга до 
города Сортавала.

ПАРУСА, ВЕСЛА, ВРЕМЯ, ЛЮДИ

Матвей ГОЛУБКОВ,  
моторист, гр. 2220

ВИЗИТ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ВОЕННО-МОРСКОГО АТТАШЕ 
ПРИ ПОСОЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИ ИНДИЯ В РОССИИ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

Обсуждались перспективы со-
трудничества Корабелки с ин-
дийскими вузами в области об-
разования. В первую очередь это 
Кочинский университет науки и 
технологии, Индийский морской 
университет и Оборонный институт 
передовых технологий.

Стороны выразили согласие по 
вопросам интеграции образования, 
науки, производства и договори-
лись развивать взаимодействие, в 
частности, по линии организации 

вебинаров и конференций с участи-
ем индийских вузов, научных цен-
тров и Индийской торгово-промыш-
ленной палаты.

С 2020 года правительство Индии 
реализует новую образовательную 
политику, в которую вошли иници-
ативы, направленные на интерна-
ционализацию системы высшего 
образования страны. Она предус-
матривает «целенаправленное 
продвижение научно-исследова-
тельского сотрудничества и студен-

ческих обменов» между успешными 
индийскими и признанными ино-
странными университетами, делая 
упор на программы совместных и 
двойных дипломов, а также тви-
нинг-программы. 

5 июля в СПбГМТУ состоялась встреча с заместителем военно-морского 
атташе при посольстве Республики Индия в России Картика Котадиа с уча-
стием представителей департамента международного сотрудничества во 
главе с директором подразделения Кириллом Рождественским.
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Все люди разные. Кто-то предпочитает про-
водить летний отпуск на южных морях, ко-
му-то милее дачные приусадебные заботы и 
забавы, а кому-то больше по душе зарубежный 
(или внутренний) цивилизованный туризм – 
самолеты, поезда, автобусы и т. п.

Но есть еще одна очень большая и внутри 
себя разносторонняя группа летних отпуск-
ников. Те, кто всеми правдами и неправдами 
выкраивает из своего отпуска – давно плани-
руемых дел домашних, ремонтов, семейных 
обязательств и дачных повинностей – время 
для того, чтобы «забуриться» с надежным 
товарищем в лес, сплавиться по «той самой» 
бурной реке, влезть на «ту самую» гору, да и 
просто покормить комаров у таежного костра 
после удачной рыбалки. 

Я отношусь к тем, кто предпочитает пере-
двигаться по воде. Чаще под парусом, но и 
под веслом да под мотором ходить обучен. 
Последние пять лет мы с напарником, в силу 
определенных обстоятельств, не могли прини-
мать участие в дальних и длительных походах, 
но каждое лето как минимум неделю посвя-
щали парусному туризму на Ладоге. Ехать по 
новой трассе «Сортавала» – не более четырех 
часов, места красивые, да и каждый залив, 
каждая протока уже давно знакомы. Еще и 
приятное дополнение в виде обязательной 
встречи с командой шлюпарей Корабелки под 
руководством Василия Сапожникова. 

Но в этом году пошло не так всё, что только 
могло. Дела семейные, дачные, поправка здо-
ровья – всё свело количество дней «для себя» 
к минимуму. К тому же с этой весны практи-
чески весь северо-западный шхерный район 
Ладожского озера стал носить статус нацио-
нального парка. С платой за посещение, за ис-
пользование плавсредства в границах особо 
охраняемых природных территорий – в об-
щем, национальный парк… И всё бы ничего, 
если бы трасса «Сортавала» не несла на Ладогу 
тысячи «диких» посетителей. Количество лю-
дей в шхерном районе – запредельное. Как 
в замусоренном парке. Хватит. Насмотрелись. 

Так куда ехать и как спасать остатки отпу-
ска? В поисках места приложения усилий мы 
как-то позабыли про Онежское озеро. Но кто-
то там, наверху, присматривающий за тури-
стом-водником, уже всё решил за нас. Ответ 
пришел в виде коллеги моего напарника, кото-
рый поведал, что его то ли троюродный брат, 
то ли свояк, то ли еще какой-то родственник 
обитает в деревне на берегу Онежского озе-
ра в Кондопожском районе Карелии. В тот же 
вечер вышли на связь с прионежской дере-
вушкой и получили обнадеживающий ответ: 
«Приезжайте. Будем рады, всё сделаем». 

Двое суток прошли в лихорадочных сборах: 
в проверке состояния надувных лодок, подвес-
ных моторов, личного и общественного сна-
ряжения, а также в закупке продовольствия. 
И стало веселей – к нам присоединился наш 
старинный парусный товарищ, страстный ры-
болов со своей лодкой и автомобилем. Теперь 
нас было трое. Ранним летним утром мы вы-
пали из «колыбели трех революций» и двумя 
машинами двинулись на север, в направлении 
города Кондопоги. Кстати, есть интересная то-
понимическая особенность: местные жители – 

не только Кондопоги и Кондопожского района, 
но и прилежащих областей, – произнося назва-
ние города, делают ударение на первом слоге 
– Ко́ндопога. Поначалу вроде непривычно, но 
потом получается вполне складно. Так и за сво-
его можно сойти. Не менее интересная особен-
ность есть и в Северном Приладожье: местные 
карело-финские топонимы – не склоняются!

– Ты откуда?
– Из Сортавала!
– А едешь куда?
– В «сельпо», в Лахденпохья!..

Такие вот «нэшнлджиографические» ремарки. 

Мурманская трасса порадовала очень при-
личным качеством асфальта. До Кондопоги мы 
добрались приблизительно за шесть с поло-
виной часов, и до места старта нам оставалось 
еще около пятидесяти километров «дороги 
без покрытия». В Кондопоге решили приобре-
сти недостающие продукты. Последний мой 
визит в этот райцентр Республики Карелия со-
стоялся лет двадцать назад, в рамках большо-
го парусного похода по Онеге. И тогда впечат-
ления были самые что ни на есть гнетущие… 
Так что к идее «докупиться» в Кондопоге я от-
несся с некоторым скепсисом. Как же я в этот 
раз ошибся… Наш «третий друг» прислал адрес 
«магазина», где он нас поджидает. «Магазин» 
оказался серьезным торговым центром – не 
«Пик» на Сенной, но близко к тому. Со своей 
суточной небритостью и выгоревшей тури-
стической одеждой я испытывал некоторую 
неловкость, проходя по торговому комплексу 
– настолько всё было цивильно.

Но дело сделано, покупки совершены, и мы 
двинулись дальше, наперебой делясь друг с 
другом увиденным. Ну прям папуасы, прости 
господи…

По мере удаления от Кондопоги «дорога без 
покрытия» становилась всё более и более уха-
бистой, уровень сигнала телефона – всё мень-
ше и меньше, а названия деревень – всё зако-
выристее. Улитина Новинка, Еркоева Новинка, 
Голышева Новинка – деревни привлекали 
внимание не только названиями, но и попа-
давшимися старыми, вековыми, деревенски-
ми избами. Покосившимися, серыми, но удиви-
тельными по своей архитектуре и строению. 
Живыми. Тихо хранящими память поколений 
– людей, рожденных, живших и ушедших в веч-
ность на этой непростой, но прекрасной север-
ной земле.

Не вижу смысла описывать политесы встре-
чи с «принимающей стороной», процесс сбор-
ки лодок и загрузки снаряжения – у всех всё 
всегда приблизительно одинаково. Добрались. 
Ну, здравствуй, Онега! Уж двадцать лет, как не 
виделись!..

Немного общей информации. Протяжен-
ность Онежского озера с севера на юг – 248 км, 
с запада на восток – 96 км. Длина береговой 
линии – 1810 км. Максимальная глубина – 120 
м. Кому интересно – «Гугл» в помощь, но отме-
чу любопытную особенность Онеги. Онежское 
озеро – одно из наименее минерализованных 
среди крупнейших озер мира, его средняя ми-
нерализация – 36,6 мг/л (почти вдвое меньше, 
чем в Ладоге, и втрое меньше, чем в Байкале).

Как бы мы ни давали себе слово «в следу-
ющий раз выйти на воду пораньше», всё уже 
решено за нас. На воду мы вышли около поло-
вины десятого вечера. Задача – максимально 
отойти от «населенки» и найти место для ноч-
лега. И три надувные лодки под подвесными 
моторами вышли в наползающую ночь и ис-
чезли за мористым мысом Горской губы.

Эта часть Онеги была для нас незнакома. 
Плавсредства, признаем честно, непривыч-
ные в таком формате путешествий, пусть и 
свои. Рацию разрывают вопросы коллег: «Куда 

едем?!» Честное слово, подмывало ответить: 
«А я знаю?! Куда-то туда…» Можно было бы 
идти всю ночь – сорок километров до Уницкой 
губы, – погода позволяла. Но сумасшедшие 
двухдневные сборы и дорога давали о себе 
знать. Устали. Надо было «вставать». Тем вре-
менем натурально стемнело. Онега – это не 
Ладога и уж тем более не Вуокса. В этом ее углу 
и камни на берегу пожестче, и лес покамени-
стее. Ну и не видно уже практически ни-че-го!.. 
Силовое решение принято – встаем. Медленно, 
на «мягких лапах» подходим к берегу, ребята 
освещают берег и лес мощными светодиод-
ными фонарями. Вроде можно встать. Касание 
берега… Глушим моторы. Тишина навалива-
ется, будто ватой уши заложили. Где-то там, 
за лесом, остатки света уже провалившегося 
за горизонт солнца. Спешим – скоро оконча-
тельно стемнеет. Подтаскиваем (насколько по-
зволяют острые камни) лодки выше на берег 
– а вдруг ночью «шквальнет»? Зажигаю кило-
ваттную газовую лампу. Лес оживает, из немой 
тревожной тьмы превращается в ехидного во-
прошающего лесовика: «Ну и что же вы теперь 
делать будете, господа хорошие?..»

Ставим лагерь, палатки, убираем под тенты 
снаряжение. Лес каменистый, придется спать 
в виде геометрических фигур, но – не привы-
кать, всякое было. Каждый знает, что делать. 
Через полчаса лагерь готов, лодки подвыта-
щены и на газовой плитке уже кипятится вода. 
И наконец-то мы полностью осознали – мы 
в походе! Навалившаяся тяжелым теплым оде-
ялом приятная усталость не помешала приго-
товить нехитрый ужин. Ну и, конечно, празд-
ничная, «выходная-стартовая» стопка. Всё. 
Спа-а-ать… 

Около семи утра меня разбудил дятел, 
остервенело долбивший сосну, вокруг кото-
рой я в ночи обернул свою палатку. В полусне 
приходят полузабытые «фидошные» строки: 
«Розовый пуховый дятел. Встречается в ме-
стах скопления алкоголиков…» Легкий шелест, 
словно шепот, – волны… А позвякивание сталь-
ной посуды поведало о том, что я проснулся не 
первый.

Здравствуй, матушка Онега! Доброе утро!.. 
Чистое небо, легкий бриз. Утро действительно 
выдалось добрым, вопреки устоявшемуся мне-
нию. Аромат свежесваренного кофе перебивал 
запахи утреннего леса и словно назойливо 
твердил: «Вставайте, граф… Вас ждут великие 
дела!..» И как будто не было прошедшего года 
– с работой, проблемами, ковидом, домашними 
и прочими делами. Всё осталось «где-то там». 
Как будто мы с товарищами расстались не 
год назад, а вчера, у вечернего костра. Словно 
сбросили с себя все наносные, необязательные 
условности, наряды и маски. Стали самими 
собой. Здесь и сейчас. Это великое счастье и, 
наверное, большая удача – быть своим среди 
своих. В доску. В корягу. По-настоящему. 

Погрузившись в описание окружающей 
действительности, совсем забыл представить 
моих товарищей, не побоюсь этого слова – дру-
зей. Знаем мы друг друга уже больше двадцати 
лет, вместе ходили в парусные походы, при-
нимали участие в регатах, вместе ездили на 
всякие рыбалки и охоты. «Наш третий друг», 
присоединившийся к нам в последний момент, 
– Алексей. Многогранная личность, заядлый 
рыболов и охотник. На хлеб зарабатывает ре-
монтом маломерных судов. Одним словом, сам 
себе хозяин. Иногда даже завидно.

Женька – мой неизменный напарник в па-
русных походах в течение последних пяти 
лет без перерыва и ранее периодически впи-

сывающийся в мероприятия разной степени 
безумства на воде и на суше. Талантливый 
инженер-конструктор в области парусного су-
достроения. Обладает потрясающим чувством 
юмора и музыкальным слухом – в юности 
играл в ансамбле народной музыки на гус-
лях (!). В общем, это надежные парни, с кото-
рыми не только в путешествии спокойно, но 
и одинаково приятно можно поговорить как 
об искусстве и литературе, так и о рыбалке 
и иных, более приземленных материях.

Итак, Лёха проснулся первый и взялся при-
готовить завтрак. Затем, прогнав дятла, к сто-
лу выполз я. Далее, при помощи шишек и мел-
ких камешков, из нежных объятий Морфея 
был извлечен Женька.

Так или иначе, завтрак был готов, кофе сва-
рен, и мы стали обсуждать планы на день и 
рассматривать карту. Оказалось, что отошли 
мы от места старта совсем недалеко – вчера 
темнело катастрофически быстро. Наша изна-
чальная цель – острова Уницкой губы – распо-
лагалась от нас в 35 километрах пути по воде. 
Надо было собираться и двигать дальше. 

 – А что там с рыбалкой? – спросит внима-
тельный читатель. Если рассматривать ситуа-
цию в целом, разнообразие видов обитающих 
здесь рыб впечатляет. Помимо привычных 
видов – щуки, судака, окуня, язя, белой рыбы 
и прочих, – здесь живет сом, хариус, лосось 
озерный, форель, палия и даже угорь. К тому 
же Онежское озеро — северная граница рас-
пространения чехони. Чехонь легко отличить 
от других карповых рыб по удлиненному, 
сильно сжатому с боков телу, напоминающему 
короткую саблю, за сходство с которой рыба 
получила свое второе название — сабля-рыба. 
Ну и, само собой, ряпушка, или рипус. Будучи 
коренным ленинградцем, я всегда считал, что 
вкуснее корюшки ничего в природе нет. Но 
однажды, получив мешок ряпушки среднего 
размера, а в комплекте муку, масло, соль и ско-
вородку, я изменил свое мнение. Обжаренная в 
масле ряпушка, да на природе, да с дымком, да 
с комплектующими, – это прям… Ух!..

Мы были на Онеге лет двадцать тому назад 
и в совершенно другом районе. Так что байки 
о рыбалке в местах нашего текущего пребыва-
ния породили жгучее желание «отловиться» 
в свое удовольствие. Разумеется, по-честному 
– мы категорически против сетей и прочих со-
мнительных орудий лова.

Итак, ихтиологический экскурс окончен, 
а у Лёшки после завтрака загорелось. Быстро 
были собраны троллинговые удилища, настро-
ены снасти, и наш генеральный рыбный ловец 
не вышел – вылетел на воду. Мы же решили по-
тихоньку сворачивать лагерь и хотя бы до обе-
да выйти на воду в поисках более комфортной 
стоянки. С расчетом на возможность длинного 
броска в Уницкую губу. Разбирая лагерь, изред-
ка посматриваем на воду, где Алексей утюжит 
Горскую губу, да к рации прислушиваемся. 
Не прошло и 25 минут, как «Моторола» ожила: 

– Лагерь! Вызываю лагерь! Прием! 
– Лагерь на связи, прием!
– Мужики, есть первая! Прием!
– Большая? Прием!
– За «двушку» далеко. Конец связи!

Ну, с почином, господа яхтсмены, мимикри-
рующие под водномоторников. На сковороду 
есть что положить. Уже как минимум с обедом. 
Пройдясь по едва различимым остаткам тро-
пы вдоль берега, я обнаружил несколько по-
лян крупных лисичек – большие ярко-желтые 

КАК СПАСТИ ОТПУСК?
Особенно если в течение последних двадцати двух лет привык проводить неделю или две на 
разных водоемах Северной Карелии и Заполярья, а дней от отпуска осталось – канарейке на 
клюв не насыплешь… Так как спасти отпуск?

Никита ЛАВРЕНТЬЕВ
ведущий программист отдела по развитию интернет-решений СПбГМТУ
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картины на зеленом мху… Красота! И черники 
– просто море. Некрупная, да и не особо слад-
кая, – солнца, видимо, не хватило. А это что?! 
Бог ты мой, костяника! Да сколько! А вот и 
брусника – едва-едва подходит: ярко-красный 
показной бок, прячет противоположный, со-
всем еще блеклый…

Наш рыболов вернулся, аплодисменты и 
почести получены, лагерь собран, лодки за-
гружены – пора выдвигаться дальше. А тем 
временем слегка раздуло. Надо сказать, что 
Алексей во время своей рыболовной вылазки 
успел присмотреть вполне пристойное место 
для лагеря на противоположной стороне губы.

По большой дуге – чтобы не встречать под-
нявшуюся волну бортом – мы пересекли за-
лив и, аккуратно протиснувшись между двумя 
каменистыми островами, встали у галечного 
пляжа на острове у противоположного берега, 
который стремился ввысь пятидесятиметро-
выми кряжами, поросшими причудливо изо-
гнутыми соснами. Серые скалы поднимались 
вертикально прямо от воды. Место для сто-
янки – райское. Галечный полуостров, а даль-
ше – сосновый лес, уходящий немного вверх 
к центру острова. Ровные места под палатки 
и, главное, чистота! Обнаружился прочный 
стол с двумя скамейками и обложенное боль-
шими камнями кострище. Давно здесь никого 
не было. Закрытая от ветров маленькая бухта 
приняла наши три лодки. Галечный пляж – и 
не надо ломать ноги на раскачивающихся, не-
устойчивых камнях. Встаем! В конце концов, 
мы сюда приехали не только на разведку, но 
и отдыхать. А все проблемы, как сказала одна 
книжная героиня, пусть приходят завтра. 

Ставим лагерь. Теперь уже засветло, спокой-
но, с чувством и расстановкой. Место нашлось 
на все три палатки, разнесенные друг от друга 
метров на двадцать. Дождя не ожидалось, а 
потому ставить тенты не стали. О чудо!.. Если 
в месте старта связь была только на «сквозь 
пургу и шум помех», то в этом месте чистые 
«четыре-джи», как в Питере! Все желающие 
вышли на связь с родными и доложили, что 
живы-здоровы и вполне довольны происхо-
дящим. С дровами – тоже нет проблем. Надо 
только отойти метров сто вглубь острова. 
Через полчаса – пламя весело прыгает по на-
пиленным сухим дровам, наконец-то благо-
склонно даря нам чувство покоя и уюта.

Что ж, время торжественного ужина! 
Жареная щука, поджаренный на огне с кусоч-
ком сливочного масла хлеб с тертым чесно-
ком, молодой картофель с зеленым лучком… 
Кто-то из ребят извлекает из гермоупаковки 
неучтенный пакет с солеными огурцами – всё 
на стол пойдет, с нашим удовольствием и бла-
годарностью. Вечереет, солнце тихо садится 
за верхушки дальнего леса. Свет надо бы сде-
лать. Не проблема – газовая лампа, подвешен-
ная над столом, добавляет комфорта и уюта. 

Иногда бывает так хорошо, что описывать 
это словами бессмысленно. Жизнь словно 
весы: то правая сторона перетянет, то левая. 
Качели. А здесь, на онежском берегу, чаши 
уравновесились. Не знаю, что монахи в Тибете 
понимают под равновесием, но, по-моему, это 
оно и есть. Последние лучи заходящего солн-
ца, вечерний бриз шуршит в верхушках со-
сен… Шелест волны, потрескивающий сухими 
дровами и улетающий ввысь искорками ко-
стер… Опьяняющий, смешанный с дымом за-
пах сосны и улыбающиеся, чуть усталые лица 
друзей. 

Так начинается всё хорошее. Начало запо-
минается особенно сильно. А дальше память 
вспышками из самых ярких моментов склады-
вает свой калейдоскоп – коллаж. 

Вот на закате мы сидим втроем на галечном 
берегу, уставившись на поплавки. Не спин-
нинг, не троллинг, не нахлыст – а вот захоте-
лось просто посидеть с поплавочной удочкой. 

Женькин поплавок внезапно дрогнул, при-
поднялся, а потом медленно лег на воду. Глаза 
у всех загорелись охотничьим азартом. А по-
плавок еще лежит. Секунда, еще две, еще… и 
поплавок по всем классическим законам сдви-
нулся вбок и начал уходить в глубину. Ну, тут 
не сплоховать бы! Подсечка!.. Есть!.. Мы вска-
киваем с раскладных кресел – Женька акку-
ратно выводит упирающуюся где-то в глубине 
рыбу. А легкая снасть – уже в дугу! Громыхая 
шлепанцами по гальке, Лёшка пулей бросил-
ся за подсачком, и… есть! В подсачке забился, 
сверкая широким серебряным боком, лещ! 
Само собой, вопли, крики, поздравления. А ви-
новник торжества задумчиво произнес:

– А ведь просто подурковать на берег вы-
ползли… 

И это было здорово. 

Вот и неизменная ложка дегтя. В Женькиной 
лодке обнаружился изъян – как выяснилось 
в процессе осмотра, серьезный. При таком 
раскладе до Уницкой губы мы, пожалуй, до-
тянем, но при ухудшении погоды можем «за-
липнуть» там на несколько неплановых дней. 
Принимаем непростое решение – остаемся на 
острове, а Уницкую губу отложим на будущий 
сезон. Никуда не денется. В качестве утешения 
рассказываю мужикам о парадигме экспери-
мента. Неувязки, рождающие новые планы, – 
это тоже здорово.

А вот мы купаемся в Онеге… Вода была не хо-
лодная, но и не теплая. Нормальная. Заходить 
прохладно, если не сказать холодно, но потом 
– вылезать не хочется. Метрах в сорока от бе-
рега нашей небольшой бухты со дна возвыша-
лась куча камней, не дотягивая до поверхности 
сантиметров тридцать. Эдакая «недобанка» 
размером два на два метра. Накатывающая 
волна вставала над ней гребнем и всей мощью, 
с шумом и брызгами проносилась над этим 
рифом. Заходить в воду голыми ступнями – 
самый простой метод оперативно вернуться 
в Питер, правда, с заездом в местную «трав-
му» и, возможно, на костылях. Камни на дне 
неровные, скользкие, да еще и шатаются. Но 
ничего, мы это уже проходили. Пластиковые 
китайские шлепанцы с Сенного рынка всё 
решают. Аккуратно ступаем по подводным 
камням ногами, обутыми в эти тапки, и, как 
только вода начинает «держать», сбрасываем 
их. Продеваем ладони в места под ноги – и по-
плыли!

Эту груду камней мы прозвали «Гавайи». 
Втроем умудрившись разместиться на ней, 
мы с хохотом и визгом пытались удержаться, 
стараясь усидеть на неровных камнях, встре-
чая набегавшую волну всем, чем придется, от-
фыркиваясь, хохоча и отплевываясь… Словно 
мальчишки лет десяти-двенадцати. И это 
тоже было здорово.

Вот мы с Женькой отправляемся на моей 
лодке на высокий материковый берег губы. 
Очень хочется посетить внутреннее озеро, 
расположенное где-то за нависающими над 
водой скалами. Два легких спиннинга, фотоап-
парат и пара банок напитка на основе солода. 
Медленно идем вдоль отвесных скал, выиски-
вая место, куда можно было бы безопасно при-

стать. А вот и оно: небольшой пятачок – два 
на два метра – обкатанной водой и временем 
гальки. А за ним вверх, на пятидесятиметро-
вую высоту, уходит уступами щель – разлом, 
по которому можно без особых проблем под-
няться. Пыхтя и поминая «добрым словом» 
собственные вредные привычки, карабкаемся 
наверх. Наконец подъем окончен. Боже, какая 
красота!.. Вот наш остров как на ладони. Слева 
– Большая Онега, сколько хватает глаз, до го-
ризонта… За островами в Горскую губу заходит 
большой парусный катамаран – похоже, кон-
струкции Анатолия Кулика из Новосибирска. 
Коллеги. Удачи вам, братья!

Поиски озера закончились штурмом мокро-
го болота и кормежкой комаров – для нор-
мального попадания на это озеро надо было 
проехать по воде еще километра полтора. 
Окончательно выбившись из сил, мы снова 
поднялись на кряж. Пообещав выяснить отно-
шения с озером в будущем году, спустились к 
лодке. И только здесь, около воды, смогли раз-
глядеть камешки у нас под ногами – окатан-
ная галька, но главное – абсолютно плоская! 
Мальчишки есть мальчишки, и следующие 
двадцать минут были посвящены выявлению 
главного запускальщика блинчиков. Ей-богу, 
как дети… Тем не менее это тоже было здорово.

В процессе послеобеденной сиесты получа-
ем сообщение от МЧС Республики Карелия: 
«К 19 часам ожидается усиление ветра до 20 
м/с, дождь, местами град». Ну, бывает. Надо 
ставить тенты. Через полчаса над лагерем, пе-
рекрывая друг друга, распахнули крылья два 
больших тента. Всё обтянуто и укреплено. Всё, 
что может намокнуть, убрано под тенты. Всё, 
что может улететь, либо привязано, либо при-
жато тяжелыми камнями. А погода портилась 
уже визуально – небо на северо-западе стало 
темным, а ветер заметно усилился. 

Провели ревизию того, что может быть 
поломано или оторвано, и сели ужинать – 
Алексей приготовил из остатков субпродук-
тов изумительную солянку. Вкусно, нет слов, 
пусть и просто, как каша из топора. Я внима-
тельно следил за всеми магическими пассами 
шеф-повара, но, если меня попросят в город-
ской обстановке воспроизвести этот рецепт, я 
начну приблизительно так: «Берутся три му-
жика за пятьдесят и Онежское озеро…»

В воздухе уже физически ощущалась тре-
вога наступающего буйства стихии: ветер 
усилился, стал упругим, а главное, изменился 
его запах. Стал другим – более свежим и од-
новременно сырым. «Двадцатником» в на-
ступающем шторме, похоже, не пахло. Такое 
ощущение, что небесная канцелярия решила 
показать нам учебник по гидрометеорологии, 
причем самую мрачную его часть, – в картин-
ках. Огромный, иссиня-черный язык вырвался 
из низких, уже почти черных облаков и мет-
нулся вниз – к воде… К нам. Фоновый непре-
кращающийся звук – чуть ли не вой – стал уже 
давить на психику. Может, пронесет?!

Не пронесло. Сначала показалось, как будто 
кто-то невидимый огромным шпателем зарав-
нивал уже поднявшиеся барашками волны по 
направлению к нашему острову, – ровная тем-
ная полоса воды с каждой секундой приближа-
лась. Первый ветровой удар был неожиданно 
силен. Как будто в грудь подушкой с размаху. 

Вцепившись в тент, я давил его вниз, зажму-
рившись и моля всех богов, чтобы не слома-
лась береза у меня за спиной. Подветренный 
тент, раскрепленный по всем правилам, с жут-
ким хлопком и хрустом превратился в лоску-
ты. Наветренную сторону второго тента мы с 
Алексеем как могли давили вниз, чтобы умень-
шить подъемную силу. Со стола вмиг смело все 
легкие предметы, а когда Женька бросился их 
собирать, мимо его головы пролетела метал-
лическая миска. Просто вот так – сначала за-
дрожала на столе, а потом сорвалась с места и 
улетела. Две из трех палаток сложило.

Длилось это безобразие около получаса. 
Тенты всё равно пришлось срезать и укрыть 
ими упаковки с продуктами. Ветер утих 
где-то до 12 метров, и на лагерь обрушился 
ливень. Подправив и снова укрепив растяж-
ками покосившиеся «домики» и собрав всё, 
что можно было собрать, мы втроем, словно 
пионеры в походе, – мокрые, веселые и счаст-
ливые – забились в самую вместительную 
палатку. Включили свет, и стало даже уют-
но. «Отдышались, отхрипелись да откашля-
лись…» Обсудили произошедшее, поделились 
эмоциями:

– Сколько там было, как думаете?
– Ну, если волну срезало – за тридцатник… 
– А кто видел чехол от тента?..
– Может, в Нарьян-Мар сейчас летит?..
Потом, под барабанную дробь дождя по па-

латке, ели разогретую на газу Лёшкину солян-
ку и смотрели старую комедию на телефоне. 
Такие мелочи с течением времени становятся 
легендами. Это тоже было и будет здорово.

И вот настал следующий день. Ничто не 
напоминало о вчерашнем катаклизме, кроме 
отсутствия тентов. Сломанные ветки, сорван-
ные листья и привезенные с собой ненужные 
предметы вчера улетели в сторону Нарьян-
Мара. Солнечная теплая погода, спокойная 
вода. День прошел размеренно – рыбалка, 
отдых, потом снова на воду… Алексей ушел 
в сторону Большой Онеги, Женька нарезал 
круги между островом и материковым бере-
гом, разыскивая судака на восьмиметровой 
глубине, а я поехал изучать россыпь мелких 
островков при выходе в Лижемскую губу. 
Вечерело. Признаюсь, от попытки углубиться 
в Лижемскую губу остановило лишь то, что 
товарищи будут беспокоиться. И я, пытаясь 
сохранить в памяти всё увиденное, повернул 
обратно. Возвращаясь, я обратил внимание, 
что садящееся за кромку леса солнце раскину-
ло по оси длинного, глубоко уходящего в мате-
рик залива солнечную дорожку. Феерическое, 
умопомрачительное, восхитительное зрели-
ще… Подбор эпитетов тут даже неуместен. 
Я развернул лодку, вывел ее на глиссирование 
и словно полетел по солнечной дорожке к за-
ходящему солнцу по уже почти гладкой воде. 
Это был непередаваемый, безумный, почти 
самоубийственный восторг – теплый тугой 
ветер в лицо, слепящее глаза солнце, розовые 
в вечернем свете древние скалы и летящая по 
ровной воде лодка. Я поймал себя на мысли, 
что готов был лететь и лететь, пока хватит 
горючего в баке. Но солнце садилось, дорожка 
уходила, и надо было возвращаться в лагерь 
– теперь уже в сторону Большой Онеги. И это 
было фантастически, неправдоподобно здо-
рово. 

Есть поверье, что если Ладога являет собой 
мужское начало, то Онега – женское. Такие вот 
единство и борьба противоположностей. И 
действительно, женского, изначального, древ-
него в Онеге много. Сложный – то ласковый, 
то жесткий – характер, иногда непонятные 
решения, странная логика, но такое отчаянно 
манящее многоцветье образов и мест…

Назавтра надо было уходить домой… Вместе 
с нами в Питер отправлялись пять выловлен-
ных в этот вечер зачетных судаков. Сборы, 
переход до места старта, просушка, упаковка 
и погрузка лодок и снаряжения – и мы готовы 
ехать домой. Закончив погрузку, мы втроем 
вышли на тихий берег Онеги. Постояли молча. 
Спасибо тебе, матушка Онега! И за ласковую 
воду, и за шторм, и за дары твои. Мы даем сло-
во вернуться. Обязательно.

Серым питерским вечером, дописывая эти 
строки, я откидываюсь на спинку кресла, за-
крываю глаза – и снова в неистовом восторге 
лечу по солнечной дорожке, всей грудью вды-
хая Онегу. Лечу вперед, к новой встрече.
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ЗОЛОТО В КОПИЛКЕ  
СБОРНОЙ КОРАБЕЛКИ  

ПО АКАДЕМИЧЕСКОЙ ГРЕБЛЕ!

6 июля наши гребцы студенты 
военного учебного центра Иван 
Аленчев, Василий Переверзев, 
Дмитрий Куриленко, Фёдор 
Бутузов, Илья Булгаков в составе 
команды «Санкт-Петербург-5» вы-
играли чемпионат России по гребле 
на Ял-6. 

Соревнования проходили в аква-
тории Финского залива на дистан-
ции 2 тысячи метров. Физическая 
подготовка наших гребцов дала им 
возможность опередить всех кон-
курентов на финише и забрать ку-
бок чемпионата.

Эта победа также позволила 
Илье и Фёдору выполнить раз-
ряд «Кандидат в мастера спорта 
России», а Василию и Дмитрию – по-
лучить спортивное звание «Мастер 
спорта России».

Иван, будучи ветераном греб-
ли и МС, в очередной раз пока-
зал свое мастерство на воде! 
Поздравляем гребцов и тренера 

сборной Дмитрия Герасимова, они 
снова доказали, что являются луч-
шими в своем деле!

КОРАБЕЛКА ВОШЛА В ТОП-5  
ЛУЧШИХ ВУЗОВ РОССИИ  

ПО ПЛЯЖНОМУ ВОЛЕЙБОЛУ

Последние дни лета выдались 
максимально жаркими, и не потому, 
что столбик термометра близился 
к отметке +31 °С, а потому, что наши 
спортсмены поехали в теплую и 
солнечную Анапу, чтобы предста-
вить наш вуз на Всероссийских со-
ревнованиях среди студентов по 
пляжному волейболу.

На песке встретились команды 
из разных уголков страны: Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ростова-на-
Дону, Петрозаводска, Липецка, 
Ниж него Тагила, Воронежа и Бар-
наула.

По итогам регионального этапа 
нашему вузу впервые выпала честь 
представлять Санкт-Петербург 
на соревновании такого уровня! 
Нашим спортсменам Александру 
Рухманову и Юрию Толкачеву пред-
стояла важная миссия – достойно 
выступить, обыграв своих сопер-
ников!

Юрий рассказывает: «Уровень 
соперников был высок, но лично я 
считаю, что мы обязаны были обы-
грывать всех и быть как минимум 
в финале против московских ребят. 
Когда мы узнали, что будем играть 
за пятое-шестое место, мы с Сашей 
были максимально спокойны и зна-
ли, что победим, потому что ответ-

ственности в таких играх становит-
ся меньше и ты начинаешь играть 
не на результат, а в свое удоволь-
ствие! А когда соперник не пришел 
на игру, я расстроился. Потому что 
хотелось сделать небольшое шоу, 
чтобы повеселить зрителей, кото-
рые болели за нас с первого дня! 
Но, несмотря ни на что, я дово-
лен результатом: среди всех вузов 
России мы в топ-5 лучших! Да, кто-
то скажет, что было всего десять 
команд на этом чемпионате, но вы 
подумайте – только мы, чтобы по-
ехать на этот чемпионат, в Санкт 
Петербурге стали первыми среди 
32 команд! Я думаю, остальные 
пары также прошли отборы в своих 
регионах и городах. Так что я счи-
таю, что это очень хорошее дости-
жение, тем более что наш вуз еще 
никогда не поднимался так высоко 
в пляжном волейболе! Хотелось 
бы сказать всем огромное спасибо 
за поддержку! Мне пришло очень 
много сообщений, и было приятно, 
что за нас болели, переживали и за-
ряжали своей энергией на победу!»

Мы поздравляем наших спорт-
сменов с отличным результатом на 
всероссийских соревнованиях!
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С ЮБИЛЕЕМ!

СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ

ЕФИМУ НАТАНОВИЧУ РОЗЕНВАССЕРУ – 90!
ИЗ НИХ 70 ЛЕТ – В ЛКИ (СПбГМТУ)

28 июля исполнилось 90 лет доктору технических наук, профессору, 
завкафедрой корабельных автоматизированных комплексов и 
информационно-управляющих систем, заслуженному деятелю науки 
и техники РФ, почетному доктору Ростокского университета Ефиму 
Натановичу Розенвассеру.

В 1950 году Ефим Натанович 
поступил на первый курс 
Ленинградского кораблестрои-
тельного института, который окон-
чил в 1956 году, получив диплом 
инженера-механика. Параллельно 
в 1954–1959 годах учился на мате-
матико-механическом факультете 
ЛГУ, окончил его в 1959-м и полу-
чил квалификацию математика. 
После окончания ЛКИ два года ра-
ботал в НИИ мортеплотехники.

С 1958 года по настоящее время 
деятельность Ефима Натановича 
неразрывно связана с ЛКИ 
(СПбГМТУ). С 1958 по 1961 год он 
был аспирантом кафедры систем 
автоматического управления и 
бортовой вычислительной техники 
факультета морского приборостро-
ения, где и работал, после того как 
защитил кандидатскую диссерта-
цию в 1961 году, в должностях пре-
подавателя, старшего преподавате-
ля, а затем доцента. 

В 1964 году Ефим Натанович за-
щитил докторскую диссертацию, 
в 1966-м избрался на должность 
профессора и в том же году основал 
кафедру корабельных автоматизи-
рованных комплексов и информа-

ционно-управляющих систем, ко-
торую и возглавляет по настоящее 
время. 

Активная преподавательская де-
ятельность совмещалась с увлечен-
ным занятием наукой. Благодаря 
инициативе Ефима Натановича 
в 1980 году приказами министра 
судостроительной промышлен-
ности СССР и министра высшего 
специального образования СССР на 
кафедре была организована отрас-
левая научно-исследовательская 
лаборатория системного модели-
рования (НИЛСМ). В течение более 
чем сорока лет Ефим Натанович 
является научным руководителем 
НИЛСМ. За это время лаборатория 
выполнила порядка пятидесяти 
научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ по дого-
ворам с предприятиями судостро-
ительной промышленности и ВМФ.

В 1991 году коллектив со-
трудников СПбГМТУ под руко-
водством Ефима Натановича 
совместно с коллективами со-
трудников СПМБМ «Малахит», 
ФГУП «Регион», ФГУП «Агат» и 
ЦНИИ «Морфизприбор» органи-
зовали акционерное общество 

«Аквамарин». В настоящее вре-
мя АО «Аквамарин» – достаточно 
крупное научно-производственное 
предприятие, работающее в сфере 
судостроения и приборостроения.

Большое внимание Е. Н. Розен-
вассер уделяет обучению кадров. 
Он подготовил более тридцати 
кандидатов технических наук, был 
научным консультантом пятерых 
успешно защитившихся докторов 
наук, читал лекции в университе-
тах Германии и Китая, выступал 
с научными докладами на много-
численных международных кон-
ференциях. В 2015 году по его ини-
циативе в СПМБМ «Малахит» была 

организована базовая кафедра 
«Кораблестроение, корабельное 
вооружение и морская робототех-
ника».

Ефим Натанович стал основате-
лем и руководителем ряда направ-
лений в области цифрового управ-
ления динамическими объектами, 
создателем методов исследования 
нелинейных колебаний, методов 
теории чувствительности, робаст-
ного управления и многих других. 
Опубликовал свыше 240 научных 
статей и докладов, в том числе око-
ло 50 статей в журнале «Автоматика 
и телемеханика», более 150 статей 
в Scopus и Web of Science. Кроме 
того, Ефим Натанович написал 
20 монографий. Его первая моно-
графия «Колебания нелинейных 
систем, метод интегральных урав-
нений» была издана в 1969 году в 
издательстве «Наука», а в 1971-м 
напечатана в США. В силу закры-
тости его практической деятельно-
сти, в советский период контакты с 
зарубежными учеными были край-
не ограничены, и результаты его 
теоретических работ по этой при-
чине были малоизвестны за гра-
ницей. Впервые Ефиму Натановичу 
удалось поехать на конференцию в 
ГДР в 1989 году – к этому моменту 
относится начало тесного сотруд-
ничества с немецкими учеными в 
области теории цифровых систем 
управления. Начиная с 2000 года 
Ефим Натанович опубликовал на 
Западе пять монографий – две на 
немецком и три на английском язы-
ке, – одна из которых издана в США, 
остальные в Германии, причем две 

в весьма респектабельном изда-
тельстве «Шпрингер». Таким обра-
зом, Ефим Натанович – один из тех, 
кто представляет наш университет 
на мировом научном уровне. 

В качестве результата призна-
ния научных и практических до-
стижений Ефима Натановича и 
руководимого им коллектива 
можно рассматривать решение 
Научно-технического совета при 
Правительстве Санкт-Петербурга 
от 19.11.2012 об утверждении 
Е. Н. Розенвассера руководителем 
научной школы «Динамические 
процессы и процессы управления 
и их применение к задачам воен-
ного кораблестроения», включен-
ной в реестр ведущих научных 
(научно-педагогических) школ 
Санкт-Петербурга.

Заслуги Ефима Натановича отме-
чены также рядом правительствен-
ных наград. В 2020 году он был на-
гражден орденом Дружбы. В 1998-м 
ему было присвоено звание заслу-
женного деятеля науки, в 1994 и 
1996 годах  он получал стипендию 
Президента Российской Федерации 
для ведущих ученых России. В 2002 
году был избран почетным докто ром 
Ростокского университета (ФРГ).

Коллектив кафедры кора-
бельных автоматизированных 
комплексов и информационно-
управ ляющих систем поздравля-
ет Ефима Натановича со знамена-
тельной датой, желает здоровья, 
счастья, энергии и дальнейших 
творческих успехов.

ТАНЦЕВАЛЬНЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ КОРАБЕЛКИ – 
ЛАУРЕАТЫ КОНКУРСА «СОБИРАЕМ ТАЛАНТЫ»

СТУДЕНТ ФМП СПбГМТУ СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ 
КОНКУРСА «СТУДЕНЧЕСКИЙ СТАРТАП»

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Призерами конкурса стали все 
коллективы СПбГМТУ. Победители 
получили возможность принять 
участие в полуфинале и финале пре-
стижных очных фестивалей-кон-
курсов, организованных творче-
ским движением «Вдохновение». 

Поздравляем участников коллек-
тивов и их руководителей с высоки-
ми наградами.
• Лауреат II степени – коллектив 

бального танца при СПбГМТУ 
в номинации «Эстрадно-
бальный танец» (руководитель 
– Дмитрий Тетерлев).

• Лауреат II степени – танцеваль-
ный коллектив «Битком» в но-
минации «Эстрадный танец» 
(руководитель – Юлия Занина). 

• Лауреат I степени – кол-
лектив RIZEN в номинации 
«Современная хореография» 
(руководитель – Александрина 
Черепанова).

По итогам конкурса сту-
дент 3-го курса ФМП СПбГМТУ 
Николай Капустин с проектом 
«Роботизированная платформа по-
вышенной проходимости «Нертус», 
использующая колеса с изменяе-
мой геометрией» получил грант в 
размере 1 млн рублей на развитие 
своих бизнес-проектов, который 
поможет понизить расходы на ре-

гистрацию юридического лица, 
закупку или аренду оборудования, 
зарплаты специалистам и многое 
другое.

Поздравляем Николая с высокой 
оценкой его работы – от души жела-
ем ему победы на следующем этапе 
конкурса!

В августе стали известны результаты XII Международного онлайн-конкурса 
«Собираем таланты» от творческого движения «Вдохновение». В меропри-
ятии приняли участие более 300 команд из разных уголков России и СНГ. 
Сразу три танцевальных коллектива Корабелки стали лауреатами конкурса.

В рамках новой федеральной программы «Платформа университет-
ского технологического предпринимательства» Минобрнауки РФ 
совместно с Фондом содействия инновациям и группой «ВЭБ.РФ» 
проводят конкурс «Студенческий стартап».


